Jurilza Barros de Mendoça

Vocal representante de Brasil en la Comisión Permanente. Asesora Técnica de la Secretaría Especial de Derechos Humanos de la Presidencia de la República de Brasil

¿En qué situación se encuentran las personas mayores en Brasil?

Tenemos nueve millones de personas mayores, lo que supone el 10,2% de la población, de estas solamente el 12% está por debajo de la líneas de la pobreza, el 5 por ciento está manteniendo sus hogares, porque con la situación de desempleo que existe son los mayores quienes están en mejor situación. En Brasil tenemos una política nacional de los mayores que fue instituida en 1994, después fue aprobado en 2003 el Estatuto de los Mayores, con la finalidad de asegurar los derechos de los mayores. Antes no teníamos mecanismos para penar el maltrato a los mayores, hoy tenemos el Estatuto de los Mayores que nos permite penar este tipo de actos, estamos construyendo nuestra red de protección de las personas mayores en acción conjunta con las provincias, los municipios, ONGs y con el Defensor del Pueblo. Las Promotorías Públicas son un órgano que sirve para comprobar que la ley se cumple, entonces, hoy tenemos en casi todo el país, 27 provincias, Promotorías especializadas en la defensa de los mayores. En Brasil se está construyendo esa red, que se fortalece día a día, pero los mayores necesitan luchar por su protagonismo.

¿Qué nos puede comentar sobre la situación social de las personas mayores en Brasil?

Como le decía, tenemos nueve millones de mayores, según estudios del Instituto Nacional de Investigación Económica Aplicada, que es un organismo dependiente del Ministerio de Planificación, la mayoría de los mayores en Brasil están en mejores condiciones que el resto de la población, entonces, y generalmente, en las comunidades hay cientos de vivencias, muchos mayores continúan trabajando, es una manera de aumentar su renta. Pienso que las condiciones no son de las peores.

Cómo son tratadas las personas en situación de dependencia en su país

Es este un tema que nosotros aún necesitamos trabajar mucho, en Brasil se está haciendo una investigación en la región norte del país, para saber las condiciones de las residencias, de las personas que viven en las residencias, esta investigación se concluyó en la región amazónica, el espacio territorial es muy grande, con poca densidad demográfica, hay 49 instituciones, un 99% de ellas son privadas, y sólo un 1% son del gobierno municipal o estatal, estas instituciones necesitan humanización, necesitamos de un trabajo mucho mayor para dar una atención mayor a las personas en situación de dependencia. No tenemos un servicio de atención domiciliaria, tampoco un programa nacional. Algunos estados y algunos municipios, como Sao Paulo, iniciaron un trabajo con cuidadores domiciliarios de mayores, de personas en situación de dependencia, pero sólo hay programas muy aislados, muy concretos, no existe ahora un programa del Gobierno Federal para los mayores en situación de Dependencia. Ahora que tenemos como modelo la Ley de la Dependencia de España, pensamos hacer la solicitud de una ayuda técnica para trabajar esta cuestión en nuestro país, porque el número de mayores es grande, aunque sólo tenemos el 15% de la población en situación de dependencia, precisamos trabajar para dar una atención humanizada a estas personas.

¿Qué incidencia tienen en la población los malos tratos a mayores?

El año pasado hubo una investigación entre 3.000 personas mayores que dio el siguiente resultado: el 35% de las personas mayores sufrieron algún tipo de mal trato y abuso, en Brasil estamos implantando el Centro de Prevención y Atención a la Violencia contra los Mayores, ya lo tenemos implantado en 12 provincias, en 8 está en fase de implantación, y vamos a intentar tener dentro de cuatro año, 40

Centros de Prevención y Atención a la Violencia contra los Mayores, estos centros cuentan con abogados, trabajadores sociales, y otros profesionales. También tienen como función la capacitación de cuidadores de mayores, así como conseguir recursos humanos para las residencias, estamos realizando este trabajo para dar mejor servicio a las personas mayores.

¿Qué papel considera que debe desempeñar RIICOTEC en Brasil?

Es muy importante en la formación de recursos humanos, esta formación, esta acción de asistencia técnica que estamos intentando lleva expertos de España, que tiene más experiencia en atención a los mayores respecto a la dependencia, que además ahora cuenta con la Ley de la Dependencia, para nosotros es muy importante, cada vez más, fortalecer vínculos con la RIICOTEC, porque Brasil ha participado desde sus comienzos, muchos técnicos han participado, y eso ha dado un valor muy grande para las personas y para los gobiernos donde las personas lo necesitan, en RIICOTEC es muy importante la formación y el intercambio de experiencias entre los países, eso es para nosotros una experiencia muy enriquecedora.

